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Химическая промышленность

— производство —

«Газпром» и «Русгаздобыча» Артема 
Оболенского в мае начали проект-
ные работы по строительству газо-
вого комплекса на Балтике. Пред-
полагается создание на площадке 
в Усть-Луге завода по сжижению га-
за на 13 млн тонн СПГ в год с буду-
щим крупным газохимическим ком-
плексом (ГХК) «Русгаздобычи» Арте-
ма Оболенского. Общая мощность 
комплекса по сырью составит 45 мл-
рд кубометров газа с месторождений 
Надым-Пур-Таза. Кроме СПГ плани-
руется выпускать 4 млн тонн этана 
и 2,2 млн тонн пропан-бутана (СУГ) 
в год. Еще 20 млрд кубометров сухо-
го газа должно пойти в ЕС по газо-
проводам. ГХК будет ежегодно выпу-
скать 3 млн тонн полиэтилена. Стои-
мость проекта оценивается в 750 мл-
рд руб., но, говорят в «Газпроме», эта 
цифра еще будет корректироваться 
по ходу реализации проекта. У ру-
ля балтийского мегапроекта встал 
возглавлявший много лет «Газпром 
межрегионгаз» Кирилл Селезнев.

Многолетние планы
Проект завода СПГ на Балтике в слу-
чае его успешной реализации ста-
нет четвертым крупнотоннажным 
комплексом в России по сжиже-
нию газа после «Сахалина-2» (контр-
оль у «Газпрома»), уже построенного 
«Ямала СПГ» и «Арктик СПГ» НОВА-
ТЭКа, первую линию которого пла-
нируется запустить в 2022–2023 го-
дах. Идея строительства СПГ-заво-
да в Приморске обсуждается с на-
чала 2000 годов. Первый вариант 
«Газпрома» предполагал совмест-
ное с «Совкомфлотом» строительст-
во мощностей СПГ на 7 млн тонн, но 
в 2007 году такой вариант был при-
знан нерентабельным. Затем ком-
пания безрезультатно искала дру-
гие площадки для строительства за-
вода, а в 2013 году вернулась к раз-
работке проекта на Балтике. Но тог-
да монополия вела активное стро-
ительство своих экспортных газо-
проводов в обход Украины и на фо-
не рухнувших цен на газ не могла 
направлять существенные средства 
в «Балтийский СПГ», поэтому посто-
янно сдвигала сроки его запуска.

В апреле 2015 года, когда было 
принято окончательное инвестре-
шение о строительстве СПГ, запу-
стить завод планировалось в 2020 
году. Тогда же «Газпром» начал пере-

говоры с Shell, и в июне 2016 года 
стороны подписали меморандум о 
совместной реализации проекта, а 
спустя год — основные условия со-
здания совместного предприятия 
и рамочное соглашение о совмест-
ных технико-экономических иссле-
дованиях по «Балтийскому СПГ». 
В октябре 2018-го компании дого-
ворились о совместной разработ-
ке технической концепции завода, 
но спустя полгода «Газпром» резко 
изменил схему его реализации, и 
Shell покинула проект.

При этом «Газпром» сохранил 
последние названные cроки ввода 
объединенного комплекса — 2023–
2024 годы. В конце июня глава мо-
нополии Алексей Миллер называл 
сроки строительства «жесткими, но 
реалистичными». Эксперты не столь 
оптимистичны. Они напоминают, 
что редкий СПГ-проект в мире запу-
скается вовремя, и досрочную сда-
чу «Ямала СПГ» НОВАТЭКа (запустил 
три линии на 16,5 млн тонн в кон-
це 2018 года с опережением на год) 
можно считать скорее исключени-
ем из правил. «Газпрому» предстоит 
разрабатывать проект фактически с 
нуля, и на рынке сомневаются, что 
комплекс реально запустить через 
четыре года.

Особое мнение
Кроме того, возникают вопросы 
об экономической эффективности 
нового варианта. Зампред правле-
ния «Газпрома» Виталий Маркелов 
в конце июня заявлял, что с учетом 
комплексности проекта партнерам 
удастся достичь хороших показате-
лей по удельной стоимости произ-
водства СПГ. По его словам, за счет 
объединения газовой и газохими-
ческой частей комплекс «обладает 

рядом преимуществ относительно 
чисто проекта по СПГ». Хотя по фак-
ту в рамках новой концепции фак-
тически все капвложения перекла-
дываются именно на сегмент СПГ, в 
то время как строительство мощно-
стей по выпуску этана и СУГ получа-
ется очень дешевым. Он напомнил, 
что ресурсной базой для газоперера-
батывающих мощностей в Усть-Луге 
являются месторождения в Надым-
Пур-Тазовском регионе. Компании 
важно найти способ утилизации эта-
на, доля которого в газе будет расти 
по мере вовлечения в разработку бо-
лее глубоких ачимовских залежей.

Алексей Миллер также заверил, 
что обновленный интегрирован-
ный проект газоперерабатывающих 

мощностей в Усть-Луге станет кон-
курентоспособным: «Я не буду на-
зывать конкретную цифру. Но отме-
чу, что у проекта есть неоспоримые 
преимущества — это интегрирован-
ная инфраструктура и циклы для пе-
реработки и сжижения газа. Поэтому 
себестоимость будет очень и очень 
конкурентоспособной». При этом 
господин Миллер отрицает возмож-
ность конкуренции СПГ «Газпрома» с 
продукцией других российских про-
ектов по сжижению газа.

В то же время у Shell, бывшего 
партнера «Газпрома» по «Балтийско-
му СПГ», иное мнение. Глава компа-
нии в России Седерик Кремерс со-
общал ТАСС, что англо-голландская 
компания вышла из проекта имен-

но из-за изменения его конфигура-
ции. Компании обсуждали проект 
несколько лет, но так и не подписа-
ли обязывающих документов. Shell, 
по словам господина Кремерса, не 
верит в интегрированный проект и 
считает, что изначальная концепция 
отделения производства СПГ от газо-
химии была наиболее правильной с 
технологической, экономической и 
инвестиционной точек зрения. Еще 
в прошлом году рассматривалось от-
дельное строительство ГПЗ в ком-
плексе с газохимическим производ-
ством и самостоятельный завод по 
сжижению газа.

Впрочем, Shell еще может поучаст-
вовать в проекте, но как лицензиар 
технологии сжижения газа DMR. Вто-
рой претендент — немецкая Linde, 
которая является поставщиком для 
проекта НОВАТЭКа «Арктик СПГ-2» 
с линиями аналогичной мощности 
(6,5 млн и 6,6 млн тонн соответствен-
но). «Мы посмотрели экономическую 
эффективность применения обеих 
технологий, и на сегодняшний день 
они имеют практически одинаковые 
показатели. Дальше — вопрос пере-
говорный относительно примене-
ния данной технологии»,— пояснял 
Виталий Маркелов.

Но в Shell отмечали, что компа-
ния предоставляет свои техноло-
гии только проектам, где у нее есть 
доля. Shell только однажды остави-

ла свою технологию сжижения, пол-
ностью выйдя из СПГ-проекта, в слу-
чае с Movable Modular Liquefaction 
System (MMLS), но тогда речь шла о 
малотоннажном СПГ.

С точностью до копейки
На рынке говорят: если технологию 
сжижения «Газпром» всегда сможет 
купить у Linde, то решать вопрос о 
финансировании проекта и его эф-
фективности, не имея никакого опы-
та в области реализации СПГ-проек-
тов, монополии придется самостоя-
тельно. Эксперты напоминают, что 
продукция балтийского завода пой-
дет в Европу, где высокая конкурен-
ция с ближневосточными и амери-
канскими производителями. Мно-
гое будет зависеть от цен на СПГ и по-
лиэтилен, говорят они. Конкуриро-
вать «между собой» может и россий-
ский сжиженный газ разных произ-
водителей. Но в НОВАТЭКе и «Газпро-
ме» это отрицают. Как пояснял в на-
чале июля глава НОВАТЭКа Леонид 
Михельсон, 80% поставок газа с за-
вода компании «Арктик СПГ-2» пой-
дет на восток, в то время как у «Газ-
прома» другой сектор потребителей. 
Алексей Миллер, в свою очередь, за-
явил, что, если кто-то рассчитывает 
на конкуренцию между поставщика-
ми газа РФ за рубежом, «их придется 
разочаровать».

Андрей Орехов
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«Газпром», кардинально изменивший схему 
строительства завода по сжижению газа 
 «Балтийский СПГ» в Усть-Луге, активно прис-
тупил к реализации проекта, который обсуж-
дался несколько лет. Но его экономическая эф-
фективность уже сейчас ставится под вопрос 
несостоявшимся партнером монополии — ан-
гло-голландской Shell, которая считает новую 
конфигурацию ошибочной. Эксперты отмечают, 
что все будет зависеть от итоговой цены новых 
мощностей и себестоимости производства.

Выгодная близость
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— конкуренция —

В России может начаться нас то я
щий бум строительства метаноль
ных мощностей. Сектор растет 
вы сокими темпами, и у на цио
наль ных производителей есть 
 хорошие шансы на мировых рын
ках благодаря дешевому сырью. 
Но, считают эксперты Vygon Con
sul ting, чтобы сохранить свою до
лю в глобальной структуре про
даж, российским компаниям 
не  об ходимо решить вопрос с пор
товыми мощностями, а государ
ству — задуматься о дополнитель
ных мерах для стимулирования 
отрасли.

Мировая метанольная отрасль — 
одна из наиболее динамично развива-
ющихся в нефтегазохимической инду-
стрии. В течение последнего десятиле-
тия глобальное потребление продук-
та непрерывно росло среднегодовым 
темпом 6,5%, вдвое превышающим 
динамику мирового ВВП, и в 2017-м 
составило 76 млн тонн, говорится в ис-
следовании Vygon Consulting. К 2025 
году, по оценкам экспертов, спрос на 
метанол увеличится более чем в пол-
тора раза, до 122 млн тонн в год.

Китаю требуется  
все больше спирта
Ключевыми потребителями мета-
нола исторически были производи-
тели формальдегида (используется 
для получения смол, которые при-
меняются в производстве мебели, 
резины и пластмасс, а также в стро-
ительстве) и топлива (в основном 
для выпуска октаноповышающих 
присадок). Сырье также использует-
ся для производства уксусной кис-

лоты, необходимой при производ-
стве пластиков (ПЭТФ, ПВА и др.), 
красок, клеев и т. д.

В последнее время структура 
глобального спроса на метанол су-
щественно изменилась, отмечает-
ся в исследовании, на фоне появле-
ния в Китае первых заводов по про-
изводству из него олефинов (МТО, 
methanol-to-olefins). Страна являет-
ся крупнейшим глобальным рын-
ком сбыта метилового спирта и по-

требляет более половины всей вы-
пускаемой в мире продукции. Толь-
ко за последние три года в Китае вве-
дены в эксплуатацию MTO-заводы с 
его суммарным потреблением более 
11 млн тонн в год. Такая тенденция 
стала ключевым драйвером спроса 
на метанол, и она сохранится в бли-
жайшей перспективе. К 2022 году 
должны быть введены 10 заводов, а 
также вырасти загрузка действую-
щих предприятий.

Помимо этого, рост потребления 
метанола будут стимулировать вво-
димые с 1 января 2020 года новые 
требования к содержанию серы в 
судовом топливе до 0,5% с текущих 
3,5% (стандарт MARPOL). Продукт, от-
мечают эксперты Vygon Consulting, 
может использоваться в качестве 
морского бункеровочного топлива 
наряду с сжиженным природным 
газом (СПГ). Впрочем, пока очень 
немногие судовладельцы переобо-
рудовали системы на использова-
ние метанола.

Вторым по объемам потребления 
(4–5 млн тонн в год) рынком являют-
ся США. До начала 2000 годов стра-
на сама была крупным производите-
лем метанола, но высокие цены на 

газ сделали этот сектор убыточным. 
Текущая конъюнктура с учетом паде-
ния цен на газ вследствие сланцевой 
революции в стране может вернуть 
США роль нетто-экспортера метано-
ла. На данный момент несколько за-
водов-гигантов находятся на завер-
шающих стадиях строительства. По-
сле 2020 года производство в стране 
вырастет на 5 млн тонн.

Сегодня лидером производст-
ва метанола является канадская 
Methanex, на долю которой в 2017 

году приходилось около 14% гло-
бального рынка. На втором месте 
по объемам выпуска — MHTL (СП 
Proman AG, Швейцария, и Helm AG, 
Германия), на третьем — саудовская 
SABIC. В целом на страны Ближне-
го Востока приходится 14% мирово-
го выпуска метанола и больше чет-
верти его глобального экспорта. Это 
исторически обусловлено наличием 
доступа к наиболее дешевому газу и 
низким уровнем внутрен-
него потребления.

Многообещающий спирт
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Формальдегиды
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Топливо
МТБЭ/ТАМЭ
Уксусная кислота
ДМЭ
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Растворители и прочее

ДИНАМИКА СПРОСА НА МЕТАНОЛ 
ПО ЕГО ОТРАСЛЯМ-ПОТРЕБИТЕЛЯМ (МЛН Т)   
ИСТОЧНИКИ: BUSINESS WIRE, MORDOR INTELLIGENCE, ZION MARKET RESEARCH, MARKETWATCH, VYGON CONSULTING.
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В 2017 ГОДУ (МЛН Т)     ИСТОЧНИКИ: GLOBAL DATA, VYGON CONSULTING.

В Н Х К

Правительство не хочет отказываться от проекта «Роснефти» «Восточ-
ный нефтехимический комплекс» (ВНХК) и готово пойти на предостав-
ление ему экономических льгот и стимулов. В мае «Роснефть» заявила, 
что исключила ВНХК из инвестиционного плана компании из-за нерента-
бельности. Как заявлял в июне глава Минэнерго Александр Новак, «про-
ект еще может быть реализован». В последнем варианте он включал две 
очереди — нефтепереработка мощностью 12 млн тонн в год и нефте-
химия на 3,4 млн тонн. Инвестиции оценивались в 800 млрд руб.

О том, что «Роснефть» еще готова рассматривать строительство 
комплекса, говорил и вице-премьер Юрий Трутнев. По его словам, 
он доверяет расчетам нефтекомпании, которые свидетельствуют 
о нерентабельности проекта ВНХК при текущих налоговых условиях, 
и призвал Минфин смягчить позицию в этом вопросе. «Я с Игорем  
Ивановичем Сечиным (глава „Роснефти“.— „Ъ“) на эту тему гово-

рил. „Роснефть“ не устраивает ситуация, которая сложилась в рам-
ках налогового маневра. Они говорят о том, что налоговый маневр 
не предоставляет стимула для развития перерабатывающих мощно-
стей РФ, что сегодня выгоднее стало продавать сырую нефть, чем 
строить переработку»,— отметил Юрий Трутнев.

При этом, по его словам, позиции у компании, Минэнерго 
и Минфина «несколько разные». Минфин уверяет, что некоторые 
стимулы присутствуют. «Но я здесь больше верю компании, потому 
что инвестиционные решения принимает компания. Если компания 
в результате расчета проекта получает отрицательный результат 
и не планирует реализацию проекта в данных налоговых условиях, 
значит, Минфину надо менять позицию»,— отмечал вице-премьер. 
Глава Приморья Олег Кожемяко заявил, что площадка под ВНХК бу-
дет сохранена до решения о строительстве комплекса.
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